

# *Declaración del IV Seminario de Pastoral Migratoria: Seguridad Humana y Migración ¿Dónde está tu Hermano?*

*Con el propósito de analizar la problemática de seguridad humana que padecen los migrantes indocumentados que cruzan México con destino a Estados Unidos, la incidencia del crimen organizado, el papel de las autoridades, así como el apoyo de las casas de migrantes, y bajo la pregunta bíblica “¿Dónde está tu hermano?” (Gen. 4, 9), del 4 al 6 de septiembre de 2014 tuvo verificativo el IV Seminario de Pastoral Migratoria intitulado “Seguridad Humana y Migración” en la ciudad de Zacatecas, Zac. En el acto se dieron cita religiosos de la Pastoral de Movilidad Humana y el Scalabrini International Migration Center, además de investigadores de la Unidad Académica de Estudios del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas y activistas sociales. El público estuvo conformado por una amplia representatividad de estudiantes universitarios y seminaristas, académicos, religiosos, líderes de migrantes, periodistas y público en general. Después de arduas jornadas de reflexión y análisis, se emitió una declaratoria consensada y firmada por los asistentes. A continuación se reproduce el texto íntegro.*

1. Nos encontramos inmersos en una coyuntura de profunda crisis humanitaria que trastoca todos los aspectos y modalidades de la movilidad humana. La migración dista mucho de ser una opción libre y voluntaria, y figura, cada vez más, como un desplazamiento forzoso en condiciones de creciente vulnerabilidad, violencia y desesperanza.
2. México despunta como el país que cuenta con el mayor número de migrantes internacionales del mundo, 11.8 millones, y la mayor población indocumentada del planeta, 6.5 millones. El contexto en el que se despliega el flujo de connacionales está signado por una creciente criminalización, discriminación, violación sistemática de los derechos humanos e impunidad.
3. El país alberga al principal corredor de tránsito del mundo. El drama por el que atraviesan los transmigrantes que cruzan el territorio mexicano huyendo de la miseria, la violencia y los desastres naturales, atenta contra los principios más ele-

mentales de la vida humana. Nuestros hermanos y hermanas centroamericanos y de otras nacionalidades enfrentan situaciones de extrema inseguridad y violencia a lo largo de su travesía, incluyendo el notable incremento de muertes y desapariciones, así como el tráfico y la trata de personas.

4. No podemos ni debemos soslayar el hecho de que este tipo de migración se ha convertido en una de las principales fuentes de lucro para el crimen organizado, con la complicidad, en algunos casos ampliamente documentados, de las propias autoridades municipales, estatales y federales. De esta violencia, que afecta con particular saña a las mujeres y a los grupos más vulnerables, no están exentos las y los defensores de los derechos humanos.
5. La migración de niñas, niños y adolescentes no acompañados ha adquirido creciente visibilidad, ante la detención de 60,000 infantes centroamericanos y mexicanos en Estados Unidos. Representa la punta de iceberg de un fenómeno consustancial a la migración forzada que aqueja a la región: desintegración familiar, pobreza, marginación, exclusión social, adultez prematura y futuro incierto e incluso cancelado.
6. La movilidad interna no es ajena a esta problemática. Representa uno de los eslabones más débiles de la cadena migratoria. En sus filas participan grupos étnicos altamente vulnerables que son sometidos a condiciones de explotación extrema e inhumana, sin distingo de edad y sexo.
7. El creciente retorno de connacionales que radicaban en Estados Unidos representa una doble migración forzada bajo el estigma del fracaso y el desaliento: fueron expulsados de sus comunidades de origen y son obligados a regresar en condiciones adversas. En lo que va de la administración

del presidente Obama se han deportado a más de 2 millones de mexicanos a los que se les han cancelado las oportunidades no sólo de aspirar a una vida digna, sino de procurar su propio sustento y el de sus familias.

8. En el trasfondo de esta problemática subyace una profundización de las asimetrías y desigualdades sociales que se reproducen a lo largo del corredor migratorio Centroamérica-México-Estados Unidos.
9. Las políticas dominantes relacionadas con la migración tienden a ser unilaterales y apegadas al paradigma de seguridad nacional, que criminaliza a los migrantes, subordina sus derechos a insaciables intereses corporativos de lucro y viola los principios de hermandad y seguridad humana.
10. Zacatecas es uno de los estados de más larga tradición migratoria del país y el que detenta el grado más elevado de intensidad migratoria. La migración está omnipresente en prácticamente todos los aspectos de la realidad zacatecana, con todos los problemas y desafíos que ello entraña: despoblamiento, escasez de empleo y retorno forzado.
11. La creación del Centro integral de movilidad humana y desarrollo comunitario es una iniciativa de la iglesia católica, la academia, los migrantes y grupos comprometidos de la sociedad civil, tendiente a abordar esta problemática y saldar una deuda histórica de los zacatecanos con la comunidad migrante, sin distingo de raza, credo, sexo y nacionalidad.

¡Sembremos esperanza y contribuyamos a construir un mundo más justo y solidario, donde no existan fronteras ni muros!

Zacatecas, Zacatecas, México,  
 6 de septiembre de 2014